
潘剑锋院长在《英国合约法》课程上的致辞

尊敬的杨老师、尊敬的王会长、四位同事、亲爱的各位同学：

大家下午好。首先表达一个意思，就是祝贺我们《英国合约法》

这个课程正式开课，也欢迎同学们选修这门课。开设这门课的意义，

刚才王会长已经讲的相当充分，我想大家通过学习，也会有很深的或

者说亲身的一个认识和体会，我在这就不多说了。

我想再表达一个意思，就是这门课的开设对我们北京大学法学院

整个课程体系的建设是很有意义的。大家都知道，最近十几年来，北

京大学法学院一直在进行教学改革，其中一个比较主要的方法就是开

设一些对学生能力的提高和学生素养的培养真正有用的课程。我记得

比较早的时候、大概 2010 年的时候，当时我管教学，就提出这样一

个设想：从整个工作方案上来讲，学院的所有的工作都以培养优秀的

学生作为目标，也就是说我们的教学、科研、学科建设、师资队伍建

设，乃至我们行政后勤服务以及财务的安排，都服务于学生的培养。

通过近 10 年的努力，我觉得我们还是取得了一定的效果。特别是在

课程的开设上。这次课程的开设，我觉得又为我们课程的设置丰富了

相关的内容。

我今天上午参加一个研讨会，讨论的就是关于法学教育的问题，

我介绍了北大这些年的一些做法，以及我个人的一些认识和体会。除

了介绍我们一般的工作状况之外，我特别提到，成功的教学活动需要

具备若干个因素，我觉得最核心的因素就是两个：第一，是要设置好

对学生能力培养有益的课程。10 年前，我们学院进行了一次课程库



的梳理，当时整个学院有 410 多门、将近 420 门课，当时下了狠心，

一下删到了剩下 240 多门。当然随着教学的开展，肯定陆陆续续还会

有老师要增设相关的课程，所以我们就确定了一个原则，就是开设相

关课程，它要符合三个基本的条件，第一个条件就是有利于学生最真

实的能力、或者说能够长学生本领的课程，就是说课程对学生能力的

培养是有用的；第二个条件是，它要符合学校相关的规定，要符合教

育部的相关要求；第三个也是我们强调得很多的，师资上一定要有保

障，不能够为了图新鲜，或者个别老师基于自己的研究爱好开这个课

程，开了两年，最后没了。所以我们坚持这个原则，陆陆续续每年大

概平均会增加 5~8 门课程，所以我们现在课程库又超过 300 门了，

增加课程是比较严格的。

当然很多课程的开设对学生能力的培养应该是特别有益的，包括

我们葛云松老师开的《民法案例研习》，现在都成为品牌课了。葛老

师在这儿，大家上课可能会比较辛苦，我常常跟他说，他经常发生“教

学事故”。什么意思呢？12 点下课，他好像没有听到铃声，还在那

讲，我觉得拖两三分钟也就罢了，他拖二三十分钟，我觉得确确实实

是“教学事故”，当然他因为这个“教学事故”，得了学校的教学成

就奖。另外我们邓峰老师开的实务性课程，也是跟我们北仲的相关仲

裁员，包括王家路、赵杭等等，他们几位合开的《合同法实务》，效

果很好。我们葛老师开的《民案》课程、邓峰老师开的《合同法实务》，

我都推荐到我们法律硕士每年会开的教学研讨会上，大会上他们俩都

做了介绍，应该说与会的人听得都特别激动。



北大教改为什么成功，我觉得最主要的因素一个是课程的开设，

第二个就是要有一批热衷于教学、关心学生的老师。我不敢说我们院

70 多位老师，每位老师都特别热爱教学、每位老师都特别关心学生。

这样说可能会得罪个别老师。但是应该说，我们院绝大多数老师是比

较热爱教学的，是比较关心学生的。另外在我心目中，包括在今天上

午的研讨会上上，我还特别提到，我们院大概有 20 位左右的老师是

很热爱教学的。大家注意，刚才我说多数老师是比较热爱，有 20 位

老师是特别地热爱，这里面有岁数相对比较大的老师，另外就像我们

今天来的这 4 位老师这样岁数的，还有一些更年轻的老师，包括他们

在交流过程中谈到什么是好老师的标准的时候，也都提到，过去当学

生的时候，可能会比较纯粹地认为科研发表多、学术成果多，是最牛

的老师、最好的老师；但是在法学院这个团体待的时间长了之后，我

们年轻老师会说，学术成果多、科研成果多的老师仍然是很牛的老师，

但是他觉得更值得敬重的老师是科研也好，同时是很注重教学、很关

心学生成长的老师。我是很认同这一点的，所以我自己为学院做一些

服务工作的时候，我的一个指导思想是，老师们来申报相关课程的时

候，我就说按照标准来，只要有利于学生的成长、有利于学生的培养，

我们就要想方设法、即使有一定困难也要去做，而且我们做得就像刚

才会长提到的，像邓峰老师这样，不做则罢，做就要给他做好。而且

我觉得还有一点很重要的，除了想做好之外，一定还要坚持。所以我

们最近十几年来坚持下来，我个人觉得还是取得一定成果的。所以我

也很希望整个学院形成一个良好风气，之后能有个传承，始终把培养



学生，作为我们办学的核心目标。当然，我们采取具体的举措的时候，

要把它努力地做好。

最后我要再次感谢杨老师，感谢我们的王会长，另外感谢陈福勇

秘书长、我们的校友，还有感谢众多的、支持我们法学院教学工作的

北仲的各位仲裁员，他们也算是我们的同事，也谢谢为我们这门课开

设在座的四位同事。最后祝我们选这门课的同学学习愉快，谢谢！


